

PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona. 1 mes 6 rs., 3 id 16
 Rest. de España y Portugal. 1 id. 8 id. 3 id. 18
 Islas de Cuba y Puerto-Rico. Semestre 6 pesos
 en oro, 1 año 3
 En Francia. Trimestre, 48. rs.
 se servirá ninguna suscripción, sin previo pago
 adelantado.

LA LUCHA

ANUNCIOS

A los suscritores.
 los no suscritores. Por meses, precios convencio-
 nales. Anuncios oficiales á 75 cént. de real líne
 Los comunicados y remitidos se pagarán segun
 la importancia de su contenido y extension á
 cargo de esta Administracion.
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Insértese ó nó, se devuelve ningun original.

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Redaccion y Administracion.
 Calle del Progreso, número 4, piso 3.º 5.

Publicase
 Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

AGUSTIN BOIXA.

Esparters, núm. 2
 GERONA.

Despacho central de Transportes
 Despacho general de líneas á vapor
 Pasajes para Rio Janeiro, Montevideo
 y Buenos Aires; tercera clase
 desde Barcelona. 45 duros.

Gerona 25 de Junio de 1882

A vuela pluma.

La futura discusion politica en el Congreso, vá perdiendo interés cada momento que pasa. Segun noticias, la fraccion disidente de la mayoría no tomará parte ó, si la toma, será muy ténue. Los posibilistas ya hemos dicho la actitud que guardarán y los demócratas del señor Martos no están por dar gusto á los de Moret. Como muestra, he aqui lo que *El Progreso* escribe en justificacion de la actitud en que la mayoría de los demócratas está eclocada.

«La politica no debe y no pueda hacerse á gusto y en beneficio exclusivo de una congregacion de creyentes, no; tiene por necesidad que hacerse, y es por lo demás muy justo que se haga, á beneficio del país y á gusto de sus fuerzas vivas. A no acontecer así, fuera bien fácil tarea la de regir los Estados, y no se habria menester sino aplicar sin miramiento la matemática de las propias convicciones ó de los vanos antojos. Precisamente este error ha sido causa en España de tan repetidos males, de tan constantes fracasos, que ya parece llegada la hora de rectificarlo.»

El colega está en lo cierto; la política de bandería solo responde á meras ambiciones personales, y deber es de todos los amantes del país contribuir á que de la camun conducta salga el bienestar de la nacion española. Ya se vé, por lo que llevamos dicho y por lo que antecede, que el debate político tan cacareado por el señor Moret, no dará ni parto de los montes siquiera, si nó aborto de las impacencias.

De mas importancia es la noticia que nos dá ayer el telégrafo, aumentando su gravedad, el estar como estamos en la estacion de los fuertes calores. Tenemos el cólera morbo en Filipinas, habiéndose desarrollado en Joló segun telegrama del Capitan General de aquella apartada posesion. El Gobierno ha tomado precauciones inmediatamente declarando súcias aquellas procedencias y mandándose observar lo prevenido en estos casos con todo rigor.

La cosa vale la pena de que asi sea; ese huesped es un mortífero castigo que por do quier pasa, todo lo destruye dejando solo huellas de luto y desolacion y recuerdos de horror. Dios quiera que desaparezca el peligro y se contente el mal con las victimas que haya podido causar hasta el presente.

El proyecto referente á la libre introduccion de primeras materias, abraza las sustancias combustibles, químicas y orgánicas que entran en la elaboracion de los productos industriales y con esto, claramente se deduce el beneficio que reportará por la extension que abraza la clasificacion de las sustancias incluidas en la medida.

Mientras los Profesores de instruccion pública estan felicitando al señor Ministro de Fomento por su medida referente al pago de haberes, el Diputado señor Isasa ha dirigido cargos al gobierno por medida tan acertada, fundándose en que es contraria á la descentralizacion. Se conoce que el señor Isasa no tiene conocimiento exacto de lo que viene sucediendo al magisterio en general, porque si lo conociera, á buen seguro que otra cosa hubiera dicho; á nó ser que el señor Isasa llame delito centralizador el querer que los profesores no se mueran de hambre y nó se vean vejados y escarnecidos como párias ó ilotas. Se leen cosas muy buenas; preferir el sacrificio de una clase respetabilísima al de una teoria muy discutible en el caso presente, es el colmo de la comodidad y desago en que se conoce vive el señor Isasa. Lo que este señor hubiera querido, es continuar descentralizando el estómago de los profesores hasta acabar con ellos en obsequio á ciertos elementos refractarios á todo lo que huele á progreso y cultura. Sepa el señor Isasa, que en cambio á sus censuras, el país ha aplaudido al gobierno por el acto de estricta justicia que ha realizado.

Lo de Egipto continua enredado. Turquía no ha querido responder satisfactoriamente á lo de la conferencia; pero las naciones de primer orden la acordaron y el ventidos habrá tenido comienzo la primera sesion. Es completamente falso que nuestro gobierno haya pedido formar parte de ese pequeño congreso y, por tanto, falso que las potencias hayan rechazado el concurso de España, como venian diciendo algunos periódicos de oposicion. Asi lo ha declarado en el Congreso el señor Ministro de Estado.

Hace unos dias nos hicimos eco de un rumor que habia llegado á nosotros envuelto entre neblinas y dudas. Algunos interesados en hacernos pasar plaza de oficiosos y maquiavélicos, esparcieron la voz de que nuestras palabras respondian á no sabemos que planes ministeriales. Ahora lean, los que tal suponian, la carta de nuestro corresponsal en Figueras que en otro lugar publicamos, y digan, si son capaces de imparcialidad, si LA LUCHA tenia ó no razon y motivo para decir lo que dijo. Hacemos constar el hecho y nada mas, reservando otros informes hasta que conozcamos detalla-

damente los datos fundamentales de la peticion. Esta es una prueba mas de la justicia de ciertos ataques de que solemos ser objeto y que no nos molestan.

FOMENTO DE LA AGRICULTURA

No sabemos ver por que nuestra Diputacion provincial no dispone que se haga un estudio de la agricultura en esta provincia, condiciones de la explotacion y medios de mejorarla.

Nuestra provincia es esencialmente agrícola por mas que en ella florezcan las industrias papelera, estambrera, algodenera y, sobre todo, la taponera, y sus especiales aptitudes para la industria se vean favorecidas por la naturaleza, que en muchos puntos depara saltos de agua que se utilizan como fuerza motriz.

Sin embargo de esa aptitud especial de nuestra provincia para la agricultura, de que recolectamos trigo, centeno, cebada, avena, maíz, judias, habas, arvejas, patatas, aceite de olivo, vino, nueces, avellanas, castañas, miel, cera, cañamo, corcho, hortaliza, fruta y mil y un productos que rinde un suelo que corresponde á cuatro zonas; sin embargo de todo eso, volvemos á repetir, nada, que sepamos se ha hecho hasta hoy por las Diputaciones provinciales que se han ido sucediendo en nuestra provincia, relativo al estudio de que llevamos hablado, lo cual es lamentable, por que creemos ese estudio de gran interés no solo en esta provincia sino en las demás de España.

Esa proposicion es muy digna de estudio y no deberia existir un solo propietario de fincas rústicas que dejase de prestarla su apoyo material é intelectual, á fin de conseguir el resultado á que se aspira, pues que el beneficio en primer lugar es para ellos.

Y no se diga que los datos estadísticos que se piden nos los dará el amillaramiento. Este, por multiples razones que no son del caso, ni siquiera constituye hoy por hoy el trasunto de la verdad. Ni aun dado que lo fuera, completaria el pensamiento que ha puesto la pluma en nuestras manos, reducido á que nuestra Diputacion, emprenda el trabajo de iniciar un profundo estudio de nuestra agricultura, en la seguridad de que abrirá uno de los venenos mas ricos de la felicidad pública, como es la prosperidad del honrado agricultor.

Esa empresa, no lo dudamos, ofrece obstáculos, y el primero de falta de numerario; mas ¿se ha de dejar de hacer cuanto sea en beneficio de la agricultura? ¿Qué seria de la humanidad si el hombre, al primer obstáculo que se le presentara en sus obligaciones, se diera por vencido y, en vez de volver la espalda, no hubiera continuado con mas fé y más constancia la lucha,

hasta conseguir arrancar á la naturaleza el secreto que anhelaba conocer y por cuya adquisicion gustoso sacrificaría la existencia?

Lúchese, pues, y si se desea un resultado satisfactorio, en nuestro concepto debe preceder un estudio concienzudo del terreno laborable, su naturaleza, composicion y fertilidad, sin olvidar jamás las condiciones del subsuelo. El clima, la temperatura media de la localidad, no anual, sino la de cada estacion, porque hay muchas localidades con igual temperatura media anual, y, sin embargo, no pueden cultivarse con igual éxito idénticas plantas por ser diversas las temperaturas medias de las estaciones; la humedad, ya sea propia del terreno ya consecuencia de su proximidad á rios, lagos, árboles, ya por la frecuencia de las lluvias, nieves, rocios, ó por la naturaleza de la capa laborable y del subsuelo; la manera con que obran en la localidad los agentes atmosféricos, cuya influencia en la vegetacion es de todos conocida; las semillas objeto de su eleccion y preparacion; las labores que convengan al terreno, instrumentos usados en ellas, ya á mano del hombre, ya con el auxilio de los animales, procurando describir con exactitud estos instrumentos, la profundidad de las labores y la clase de animales que emplean; los abonos que usan preparacion y aplicacion; los modos de sembrar, cuidados de los sembrados, maneras de recolectar y medios empleados en la conservacion de los frutos agrícolas; alternativa de cosechas y mejoras que se practican; animales domésticos á cuya cria y multiplicacion se dediquen y sistemas á este objeto practicados; variedad de productos que exportan ó importan; mercados, ferias y vias de comunicacion; en una palabra, es preciso no olvidarse de nada de cuanto tenga importancia ó se relacione con la agricultura.

Hay que proclamar de una vez la bandera del fomento agrícola. El comercio, la industria minera, la manufacturera, el trabajo en todas sus manifestaciones, es muy respetable por que respaldece el génio y la actividad del hombre, pero nada reviste tanta importancia como la explotacion del suelo. El suelo que ha de ser nuestra tumba, es nuestro pan, y cuánto más civilizado sea un estado, mayor importancia reviste su agricultura. El siglo diez y nueve, que ha plantado viñas hasta en los bordes de los volcanes, nos lo demostraria concluyentemente á los ojos si no hablasen todos los dias exposiciones como la vitícola que en estos momentos tiene lugar en Burdeos.

Concluamos: hemos emitido una idea para que otros mas competentes si la creen buena la recogan y, si nó, la compadezcan con su silencio. El corazón nos grita que la provincia de Gerona es muy rica por los dones de la naturaleza, pero pobre, muy pobre, por la errada explotacion

á que se sujeta. No pidamos canales de riego que no se han de improvisarse, ni carreteras que no han de venir; comencemos por hacer un estudio de nuestra agricultura que nos la ponga de relieve.—X.

INFLUENCIAS BENÉFICAS
que ejercen los árboles sobre la agricultura

Individual y colectivamente los árboles han sido conocidos y apreciados por todos los pueblos, aun los mas primitivos, como uno de los dones mas preciados con que la naturaleza les brindaba por los muchos servicios que prestaban, y que sabian apreciar perfectamente á pesar de la ignorancia de aquellos tiempos.

Increible parece, pero es forzoso confesar que entre nosotros y sin salir del pais en que vivimos, haya pueblos é individuos que tan poca importancia concedan al cultivo arbóreo, siendo asi que tan necesarios para la vida de los demas vegetales como para la del hombre mismo. Quizás sea esto debido al desconocimiento absoluto en que muchos están respecto al papel tan importante que los árboles desempeñan en la naturaleza, y á fin de patentizar las funestas consecuencias de este error tan generalizado, vamos á indicar, siquiera sea de un modo conciso y en términos generales, la utilidad que reportaria á la agricultura el fomento y repoblacion de los montes que la ambicion ha hecho desaparecer.

El asunto se presta para estenderse en muchos órdenes de consideraciones á cual mas importantes; pero nosotros nos concretaremos tan solo á indicar como queda dicho la influencia de los árboles en la agricultura, pues que otra cosa no es posible dentro de los estrechos limites de que disponemos.

Por la historia y la tradicion se sabe, que en épocas primitivas la tierra estaba cubierta de inmensos bosques; despues, durante los años sucesivos, tanto por el aumento de poblacion como por otras muchas causas tales como las guerras, etc., etc., aquellos desahucieron en gran parte, comenzando desde entonces el hombre á cultivar estas vastas extensiones de terrenos hasta entonces pobladas de diversas especies arbóreas. Puede decirse que desde este momento empieza el agricultor á sentir en sus cosechas repetidas contradicciones, manifestadas unas veces por la falta de agua necesaria para el desenvolvimiento y desarrollo de las plantas objeto de sus cuidados, otras vé desaparecer estas juntamente con la tierra que las sostenia y alimentaba, arrastrado todo por impetuosas y destructoras inundaciones, y por último, frecuentemente grandes plantaciones son objeto de la furia de los mas desordenados vientos, ante cuyos poderosos esfuerzos perecen en su mayor parte.

Pues bien, esto, ó una cosa análoga, es lo que acontece en nuestros tiempos y sobre nuestra agricultura, y si se quiere en mayor escala, por esto que la causa productora de tales desastres lejos de decrecer aumenta de dia en dia.

Veamos como obran los árboles para aumentar en una region la cantidad y frecuencia de las lluvias, servir de poderosos diques, detener la marcha de las aguas que descienden de la cima de las montañas, y por último modificar notablemente la temperatura de aquella.

Quando los árboles ocupan grandes espacios de terrenos, acontece que los vapores acuosos que existen en la atmósfera absorben una parte

de los rayos solares, é irradian hácia la tierra el excedente de calórico con tanta mas energia cuanto mas absorbentes sean los terrenos. Los llanos y arenosos reciben este calórico, pero le reflejan con fuerza, y las columnas de aire caliente que se elevan, por su menor densidad, impiden á los vapores acuosos ó sean las nubes, resolverse en lluvia teniéndolos por el contrario enrarecidos en las altas regiones de la atmósfera.

Por el contrario, los árboles á causa de las grandes superficies que presentan y que son eminentemente absorbentes, rechazan el aire que sobre ellas incide, disminuyen la fuerza de las corrientes verticales, y los vapores acuosos que sobre ellos flotan y descienden, se condensan al contacto de dichas superficies de menor temperatura que ellos, y originan el rocío ó la lluvia segun sea la intensidad del fenómeno.

¿Qué sucede, por otra parte, cuando existen esas montañas y sus grandes cordilleras, desnudas de árboles? Que las lluvias que naturalmente caen sobre ellas, como no encuentran el menor obstáculo que disminuya su creciente velocidad y las obligue á penetrar en el interior de la tierra para alimentar despues y con lentitud los manantiales, rios y arroyos, que son la vida de los pueblos, se precipitan en grandes torrentes que descienden con vertiginosa rapidez y van á aumentar el caudal de los rios, los que á su vez desbordados son la ruina de las comarcas que atraviesan.

Por otra parte, es innegable la influencia que los árboles ejercen sobre el aumento de la humedad atmosférica que tanto modifica los climas. Despues de las grandes lluvias acaecidas en una region donde hay bosques, los rayos solares no pueden penetrar libremente á través del abundante ramaje que cubre el terreno por ellos ocupado, como tampoco circula bien el aire ante los obstáculos que tanta vegetacion les presenta, la evaporacion del agua que aun hay en abundancia en la superficie de la tierra, es bastante pequeña por las razones expuestas, y de aqui el encontrarse la temperatura fresca y húmeda en todo paraje abundante en árboles.

Sabido es por todos que la tierra durante la noche pierde por irradiacion una parte del calor adquirido por el dia, cuya pérdida suele ser en algunos casos altamente perjudicial á las plantas. ¿Cómo evitar este descenso de temperatura? Pues con solo plantar árboles, cuyas copas desempeñarán las funciones de pantallas, y se obtendrán iguales resultados á los que consiguen los hortelanos y jardineros cubriendo las plantas con esteras, macetas ó campanas.

El que ponga en duda esto, compare los efectos producidos por una misma helada en dos huertas de idénticas circunstancias, pero que una esté desprovista de arbolado y otra no. Indudablemente en la primera los extragos causados por este meteoro serán mucho menores que en la segunda.

No terminaremos estos apuntes sin citar otra propiedad no ménos preciosa de que gozan todos los árboles y toda clase de vegetales, si bien en menor escala que los primeros. Esta consiste en purificar la atmósfera de una porcion de cuerpos nocivos, y que de existir por algun tiempo cesaria la vida en todas sus manifestaciones. Con solo tener en cuenta esta importante mision de los árboles debiéramos esforzarnos en que estos ocuparan toda la extension posible, y segura-

mente si tal se hiciera no tardarian los resultados.

La desmedida é injustificada ambicion y las mil ridículas preocupaciones que sobre el arbolado existen, son en nuestro humilde concepto las causas principales que han producido las inmensas talas que se han hecho, y cuyas consecuencias á todos alcanzan, y si no se pone un remedio pronto y enérgico, vendrán conflictos de difícil solucion.

Correspondencias.

Figueras 23 de Junio de 1882.
Sr. Director de LA LUCHA.

Mi querido amigo: es probable que afluya á esa ciudad mucha gente el lunes venidero, si, como se dice, en dicho dia se levanta en ella una horca destacando su horrible silueta en el horizonte.

El crimen que se castiga ha conmovido mas que á nadie á esta comarca, teatro de su desarrollo, y no es extraño por ello que la curiosidad pública esté fuertemente excitada.

Precisamente en esa excitacion han leído muchos criminalistas el abono de la poca capital, diciendo uno de ellos que podria abolirse en los códigos el dia que desapareciera la nube de terror que la circunda.

Hagamos votos porque en lo futuro se sostenga indemne el pabellon de la moral pública, única manera de que no se repitan actos tan horrendos como el secuestro y asesinato de Flassá cuya huella de sangre mancha la historia de un pueblo honrado.

Malos vientos corren por Agullana. Con mas intransigencia que nunca ha estallado allí de nuevo al huelga taponera y presenta un cariz tan amenazador, que es posible dé al traste con semejante industria local. En tanto es así, que algunas casas que fabricaban tapones piensan instalarse en esta ciudad que, si atendiendo las ventajas de su posicion se decide á laborar el corcho en grande escala, puede haberse un nuevo mercado que la depare un porvenir indudable.

El entoldado que durante las últimas ferias tanto llamó la atencion de los forasteros, se halla instalado actualmente en Palamós con motivo de celebrar aquella poblacion su fiesta mayor en el próximo dia de San Juan.

Ayer por la noche tuvo lugar una reunion federalista en uno de los salones públicos de baile situado en la Rambla. Presidióla el comité regional, con asistencia de D. Francisco Suñer y Capdevila, que hace poco llegó del congreso federalista, y otros muchos que no recuerdo. Es cuso decir que reinó el orden mas perfecto en la reunion, encaminada á los trabajos de propaganda, y seria columnioso suponer otra cosa.

Lo que hubo, fué cierta marejada por haberse querido exhibir algunas personalidades que hace tiempo se agitan, sin lograrlo, por imprimir rumbo á las masas y crear escuela propia, debilidades de que ningun partido está libre, y mucho menos los que han querido sublimar la representacion del pueblo.

Por lo demás, la concurrencia no era numerosa, prueba evidente de que decae el antiguo entusiasmo que inspiraba á sus adeptos la democracia federal.

Hoy ha tomado el municipio un acuerdo importante, que estriba en reclamar la capitalidad de la provincia para esta ciudad.

Temeraria ofender el sentimiento público de Gerona, que yo respeto muchísimo, abogando por esa idea, cuya viabilidad tampoco quiero dis-

cutir. Dicho acuerdo ha sido tomado unánimemente, salva la discrepancia del voto del concejal señor Bofill.

Recuerdan algunos que la idea de trasladar la capital á esta ciudad se debe al General Zurbano, y que se volvió sobre la misma á la conclusion de la última guerra civil; pero con pocas esperanzas de éxito, apesar de atravesarse en favor de nosotros una influencia importantísima.

Entonces se propuso hacer en nuestra provincia algo parecido á lo que en la de Guipuzcoa, ó sea que la capital fuera Gerona pero que las oficinas residieran aqui.

El Corresponsal.

Gacetilla General.

Nuestro colega *El Eco de la Provincia* que tanto alarde hace de respetar el principio de autoridad, censura el bando publicado por el señor Gobernador Civil de la Provincia cuya oportunidad no sabe encontrar *El Eco* porque, dice, que nada ha pasado y, comparando esta disposicion con las que se daban en tiempos de Gonzalez Bravo, obta por aquellas. Perfectamente bien; *El Eco* no recuerda lo sucedido en nuestra ciudad al dar principio á los embargos, ni ha visto nada de lo que ha venido presenciando este vecindario con motivo de asunto tan enojoso y perjudicial y, como aparenta vivir en el limbo, censura, en su afan de popularidad, la medida previsora de nuestra autoridad civil. No le envidiamos su proceder aunque lo respetamos mucho como liberales que somos. En cambio, bueno será digamos al colega en uso de nuestro derecho, que las medidas adoptadas en el bando las encontramos altamente previsoras, porque van encaminadas á evitar lo que al parecer *El Eco* desea acontezca, y á que el comercio y la industria no carguen con sambenitos que no les corresponden ni aparitan y nosotros, entre bandos como el del Sr. Gobernador y medidas previsoras como las de Gonzalez Bravo y gobernadores moderados, preferimos aquellos que evitan disgustos, á las otras que, sin previo aviso, los ciudadanos eran colocados en las bodegas de los buques y transportados á Fernando Pó sin mas razon que el porque si de aquellos mandarinés, déspotas de quienes los liberales conservamos recuerdos amargos y á quienes el pueblo español arrojó para siempre en un momento de general indignacion. Llore *El Eco* su bien perdido y espere sentado la resurreccion de aquellos gobiernos cuya paternal solicitud impedia todo desahogo á la prensa, á la que se le imponian mordazas por un *quitame allá esa paja*. A buen seguro que el colega no escribiria lo que suele escribir, si el régimen actual tuviera con aquel punto alguno de contacto.

Por lo demás, al terminar la jornada verán los industriales quienes los quieren bien y mejor miran por sus intereses; los *fusionistas* que procuramos ahorrarles perjuicios y conseguir las reparaciones apetecidas, ó los que intentan llevarlos por el camino de la intransigencia. Tiempo al tiempo, que el tiempo es maestro de grandes verdades.

— La direccion de administracion local ha publicado el resumen de los presupuestos municipales correspondientes al año económico de 1880-81.

El total importe de los gastos de los ayuntamientos de todas las provincias, asciende á la suma de 235.478.463 pesetas 63 céntimos, y los ingresos á la de 219.741.540,25 resultando, por consiguiente, un

déficit de 15. 736.923 pesetas 38 céntimos.

Aparecen sobrante en sus presupuestos las provincias de Alava, Albacete, Almería, Casetellon, Córdoba, Huelva, Málaga, Segovia, Sevilla, Toledo, Valencia y Valladolid.

—Anteayer fué detenido y puesto á disposición del tribunal competente, un individuo que se negó á obedecer á los agentes de la autoridad cuando se verificaban los embargos.

—Se acaba de celebrar con gran pompa en Bernau (Prusia) el 450 aniversario de la libertad de esta población, sitiada en 1432 por los hussitas.

Hoska, el jefe sitiador, había jurado pasar á cuchillo á todos los sitiados.

Los trabajos de sitio avanzaban, cuando el burgo-maestre de Bernau tuvo la idea de formar una enorme cantidad de cerveza mezclada con las sustancias irascibles. Cargáronse los toneles en cuantos vehículos pudieron reunir, y el convoy salió de la población. Los hussitas se apoderaron de él, y vaciaron hasta la última gota de aquel néctar, que se había procurado hacer lo más agradable posible.

Desde lo alto de las murallas vióseles caer por tierra unos tras otros, vencidos por el sueño y la embriaguez.

Los habitantes hicieron entonces una salida en masa; la carnicería fué horrible.

Hoska consiguió salvarse con algunos de los suyos; pero los sitiados se apoderaron de su montura, que aun se enseña hoy en el ayuntamiento de Bernau.

—Dice *El Eco* que el detenido el otro día cuando la comisión de embargos salió de casa de los señores Bidaura é hijos, es un niño y no un hombre como dijo LA LUCHA. Si los que ostentan bigote son niños, tiene razon el colega que suspira por los tiempos de Gonzalez Brabo.

—Resultado de los últimos estados de la gerarquía católica que acaban de publicarse, que en el Sacro Colegio no queda ya más que un cardenal de los creados por Gregorio XVI, el príncipe-arzobispo de Praga; cuarenta y tres cardenales fueron creados por Pio IX y veintuno lo han sido por Leon XIII, aparte otro reservado *in pectore*, desde el consis-

Revista de Modas.

Empresa árdua la de definir la moda en el momento actual; lo que es absolutamente cierto es que se lleva todo lo que sienta bien. No sé si el invierno próximo se adoptará la muselina y el velo, pero lo que es indudable es que este verano se lleva bastante terciopelo, mucho moaré y no poco raso. Hay que reconocer que los fabricantes, sin duda por un sentimiento de humanidad, hacen esas telas algo más ligeras que para los tiempos fríos.

Algunas casas confeccionan magníficos abrigos para salir en carruaje, con el centro de la espalda y las mangas de terciopelo, y todo lo demás es una confusión, una mezcla de encaje y de azabache mordorado, de redes de cuentas, etc., etc. El forro es de seda ligera sombreada. Estas confecciones podrían llamarse con razon un *potpourri*.

La misma confusión reina en los vestidos; se ve fraternizar el bullon con el tableado; la banda, con los pliegues, dobles ó escoceses, y el *panier*, con toda clase de guarniciones. El bordado rivaliza con el encaje, y el vestido, plano y los *paniers* voluminosos se combinan á me-

torio de diciembre de 1880 y que muchos creen sea el nuncio de Francia, que por el estado de su salud tiene que abandonar temporalmente á Paris.

El número de capelos vacantes es de cuatro, componiéndose de 70 cardenales el Sacro Colegio.

Hay 10 patriarcas de los dos ritos, 141 arzobispos y 118 obispos del rito latino; 49 prelados de uno y otro grado del oriental y 165 delegados, vicarios y prefectos apostólicos, siendo 84 los títulos episcopales vacantes.

En la nueva Guia católica figura ya el representante de la Alemania cerca de la Santa Sede, que ha colocado ya su escudo en el palacio de la via nacional que va á habitar.

Los nombres de los representantes de Bélgica y Suiza, con cuyas naciones están suspendidas las relaciones diplomáticas, están marcados por puntos suspensivos.

—Un amigo nuestro recientemente llegado de Ripoll, nos ha manifestado que dirigiéndose á dicha villa el 18 del presente mes en el tren ascendente de mercancías n.º 88 procedente de Granollers, al pasar el tren en el kilómetro 16 antes de llegar á la estación de S. Martín y la Beya, se rompió el gancho de tracción de la locomotora; y como al tener lugar este percance subía el tren una cuesta de dos y medio por ciento de desnivel, todos los vagones separados de la locomotora habrían retrocedido rápidamente hasta Granollers si antes no hubiera descarrilado en la primera curva, á no haber sido el arrojo y pericia del conductor del tren y demás empleados, quienes saltando inmediatamente de sus vagones consiguieron agarrar aquellos á la locomotora por medio de una cadena, dando tiempo de enfrenar las ruedas con lo que salvaron de una muerte segura á todos los viajeros del referido tren: el gancho de tracción fué sustituido con una mazoma, hasta llegar á la estación inmediata de S. Martín, distante unos 2 kilómetros, donde se colocó otro gancho de hierro, sacado de la parte delantera de la misma locomotora.

—El último jueves llegó á esta capital nuestro distinguido amigo D. Alberto de Quintana, Diputado á Cortes por Torroella. Durante su

Lo que es precioso es la variedad infinita de manteletas, mantillas y esclavinas, que puedan tomarse indistintamente unas por otras; es decir, que la mantilla tiene algo de manteleta, y ésta de esclavina, ó vice-versa. Las hay que por detras forman una esclavina larga, habierta en medio, por encima de la cintura, mientras que por delante los picos van fruncidos cortos y adornados con una infinidad de lacitos. Otras son verdaderas esclavinas cortas, con dos pinzas en los hombros, y tres ó cuatro hileras de encaje de España, muy fino, ciñendo los brazos y yendo por delante á terminar bajo unas ondas de cintas estrechas, con doble hebilla. La banda antigua reaparece; se la hace generalmente de encaje ó de muselina de seda con linares, tan fina y flexible, que se la puede pasar por una sortija; pero va adornada con un rizado de encaje, que forma como una guarnición de espuma.

Otro género de confección ligera consiste en una especie de aplicaciones de azabaches, puestas en medio de la espalda y en el pecho, y adicionales de unos volantes anchos de encaje de Chantilly, que van cosidos y forman fichú terminado en punta. Con volantes de encajes, antiguos se puede confeccio-

permanencia que duró hasta anteayer por la tarde en que salió para Torroella, el señor Quintana fué visitado por un gran número de sus amigos particulares y políticos.

—De mañana á nasado debe llegar á Barcelona D. Victor Balaguer, á quien acompañará el señor Diz Romero Diputado por Olot. El insigne vate se trasladará muy en breve á Villanueva y Geltrú.

—Dice *El Olotense*:

Parece haberse hallado el hilo que ha de conducir al descubrimiento del niño poco ha secuestrado y de sus infames secuestradores, y con la asiduidad y desvelo que le es propia, se está ocupando de ello el Tribunal, dejando esperar que muy en breve recobrará la tan honrada como desgraciada familia á su inocente y querido hijo, y quedará cumplimentada la vindicta pública para justo escarmiento de tan viles criminales.

En cuanto nos sea posible, publicaremos los detalles de este escandaloso secuestro y su desenlace.

También nosotros poseemos noticias fidedignas, en nuestro concepto, referentes á la prision de los supuestos secuestradores; pero deberes imprescindibles que están al alcance de nuestros lectores, nos obligan á guardar por ahora absoluta reserva.

Que sepamos, la pobre criatura no ha aparecido todavía.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

Revalenta Arábica.

Treinta y seis años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gítrasta gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, colicuras, tos, asma, ahogos, opresion, congestión mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliente de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrada mucosa, del cerebro y de la sangre.—100,000 curaciones; entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pio IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castlestuart, de duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréb ae Lord; Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor catédrico Wurzer, etc.

—*Cura n.º 69.924.*—«Soissons (Aisne), el 10 de enero 1868. En la aldea en donde residí parte del año se encuentra una mujer aquejada, según al parecer de todos los facultativos, de un cancer del estómago; lo positivo es que hacia dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables. No podía digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible: en fin, todos esperaban el fin de esa larga agonía, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su tér-

minar fácilmente una prenda de este género, poniendo adornos y encajes sobre un fondo de tul grueso negro, cortado por un patron de esclavina y ajustado al cuerpo.

Debo anunciar, con cierta inquietud, á mis lectores la resurrección de la *tournure*, mirriñaque modificado, bastante voluminosa que se lleva solamente detras de la falda. ¿Estamos tal vez condenados á ver nuevamente el absurdo reinado de los muebles de acero? Pero, como nada en materia de modas reparece exactamente de la misma manera, yo me pregunto qué vá á suceder y qué nueva invencion vamos á tener que llevar, y por ende á colmar de alabanzas, como lo más lindo y lo más elegante del mundo. Ciertos trajes, como los vestidos de baile de prolongada cola, tienen necesidad de sosten para que no queden reducidos á un trapo y para mostrar la belleza de las telas; pero en los vestidos cortos confieso que no veo esa necesidad absoluta.

De la *tournure* al corsé la distancia no es considerable. Diré dos palabras del corsé en general, y del corsé de tul grueso doble en particular. Este corsé, ligero y flexible, no tiene precio para descansar y parecer encorselada cuando hace calor y no se puede soportar el raso ni el

mino, cuando en el mes de marzo último tuve la idea de aconsejarla tomara la *Revalenta du Barry*. Desde entonces su estado ha mejorado mucho, las fuerzas le vuelven, digiere y no padece casi mas.—De *Chasselles*, condesa [de] Gourgues.»

Cura n.º 62.845.—Señor Boillet, presbítero, de 36 años de padecimiento de asma con opresion durante la noche y debilidad general.

N.º 49.842.—La señora Maria Joly, de 50 años, de un estreñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas.—*N.º 46.270.*—Señor Roberts, de una consuncion pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 23 años.—*N.º 46.210.* El Sr. Doctor-médico Martin, de una gastralgia é irritacion del estómago que le habian hecho vomitar de 13 á 18 veces al día, durante 8 años.—*N.º 46.218.* El coronel Watson de la gota, neuralgia y estreñimientos obstinados.—*N.º 18. 44.* El Doctor-médico Shorland, de hidropesia y estreñimiento.—*N.º 49.522.* Sr. Baldwin, del agotamiento, mas completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de escases de la juventud.

Es cuatro veces mas nutritiva que la carne, sin irritar, y economiza 50 veces su precio en medicinas.

Se vende únicamente en cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs; una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs; 3 libras, 50 rs; 4 libras, 66 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

Du Barry y Compañía (Limited), 77, Regent Street, W, Londres, y 8, rue Castiglione, Paris.—Depósito general para España, señores Hijos de D. José Vidal y Ribas, Barcelona. Depósito en esta ciudad. Narcio Perez.

Telégramas

Madrid 23.—La Gaceta publica una real orden declarando caducada la concesion hecha á la empresa representada por D. Teodoro Bergues para sanear los terrenos pantanosos de la orilla derecha Llobregat. Contiene tambien varios nombramientos de registradores de la propiedad.

Senado: Se aprueban varios dictámenes, y continúa luego la discusion de la base quinta. El señor Moreno Benitez contesta al señor Merelo. La concurrencia es escasa y se siente un calor sofocante.

Congreso: Se toma en consideracion una proposicion del señor Planas referente á la carretera de San Andrés de Palomar á Sabadell.

El señor Maciá pide la construccion de una carretera en la provincia de Gerona. Contéstale el señor Albareda que le complaceria si los recursos con que cuenta se lo permitieran.

Imp. de «La Lucha.»
Plaza de Bell Lloch n.º 4.

dril. Un corsé bien hecho es hoy prenda indispensable para que los corpiños vayan bien. Cuando no se puede soportar ni siquiera el corsé de tul, se recurre al corselillo ó *brasiere* de seda ó dril fino, de que he hablado ya en una de mis cartas. Esta *brasiere* sostiene sin oprimir, y permite llevar, sin otro corsé, un corpiño guarnecido de ballenas. Excuso decir que aconsejo su uso sólo como reposo, y no de una manera permanente, á no ser en caso de padecimiento.

Algunos informes, para terminar, sobre las medias. Llévanse mucho las de seda color *ficelle*, que es un color crudo algo sonrosado, muy lindo, y que sienta bien con todos los trajes y no se ensucia demasiado pronto. Los costados y el empeine del pié son calados: en punto á medias de seda, éstas son las más arregladas. No ablaré de las medias de encaje, lujo inútil, bueno para las extravagantes ó las que aspiran á distinguirse de todos modos. Por lo demás, como todo el mundo no puede llevar medias de seda, las hay tambien de seda y algodón, á precios accesibles, y que reproducen los mismos colores, así como los de hilo de Escocia, tan fresco y duradero.

V. de Castelfido.

ANUNCIOS.

AGUSTIN BOIXA

Esparters Núm. 2.—GERONA.

Saldrá del Puerto de Barcelona el día de hoy 25 para el de Nueva York

ESCOCIA

EL VAPOR

PASAGE Á TERCERA CLASE 40 DUROS.

El servicio es excelente tanto la comida, como la cama, lo cual va comprendido en el precio indicado.

Para tomar pasajes y demás detalles acúdase al Despacho de Agustín Boixa, Esparters 2.—Gerona.

Despacho General de Líneas á Vapor.

PRECIOS DE PASAGE Á TERCERA CLASE DESDE BARCELONA

Valparaiso, Iquique y Callao.	120 duros.
Nueva York.	45 »
Nueva Orleans.	55 »
Londres.	80 »
Veracruz.	70 »
Habana y Puerto-Rico.	45 »
San Thomás, Puerto Cabello, Colon y Savanilla.	55 »
Manila.	232 »

Salidas de Barcelona para la Isla de Cuba, República Argentina y Estados- Unidos, un vapor cada semana.

Para mas detalles acúdese al despacho de Agustín Boixa, Esparters-2-Gerona.

COMPANIA CATALANA DE VAPORES TRASATLANTICOS

Línea fija mensual.

Con salidas de Barcelona el 15 de cada mes.

PARA PUERTO-RICO Y HABANA Con escala en Valencia, Málaga, Sta. Cruz de Tenerife, Mayagüez, Santiago de Cuba y Cienfuegos.

VAPORES DE LA COMPANIA

Santiago de 1800 toneladas.—José Baró de 1700.—Castilla de 2400.—Antilla, de recién construcción de 300.

Se admitirá carga, para dichos puertos y con trasbordo en Puerto-Rico para los de Arecibo, Aguadilla, Ponce, Arroyo, Humacao, Naguabo y Fajardo, y pasajeros para los directos en cámaras de 1.ª 2.ª y 3.ª clase, y en clase menos preferente de 3.ª á precios reducidos. Se establecen rebajas para los viajes de ida y vuelta.

Para el 15 del próximo Julio saldrá

UN GRAN VAPOR

para dichos puntos con las escalas establecidas.

«NOTA.—La Compañía ofrece á los Sres. Cargadores que embarquen sus mercancías en los vapores de la misma el seguro marítimo con notables ventajas á su favor.»

La carga se recibe hasta el 30 por la machina núm. 6.—Consignatarios Señores Nibauhermanos, Pórticos Xifre, n.º 10. principal Barcelona

PÍLDORAS HOLLOWAY.

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Píldoras HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones, siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de humores, escrófulas, ma les de pierna, góta, reumatismos y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de costipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se toma el Ungüento.

Amplias instrucciones en español, relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de píldoras y botes de unguento.

Se vende en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento Holloway 533, Casford-Street, Londres.

ABERTURAS DE REGISTRO.

Vapores-correos de la compañía trasatlántica

(antes de A. LOPEZ Y COMPAÑIA.)

SERVICIO PARAPUERTO-RICO Y HABANA.— PARA COLON Y PACÍFICO

Salidas de Barcelona los días 4 y 25 de cada mes; de Valencia, el 5; de Málaga 7 y 27; de Cádiz, 10 y 30, de Santander el 20; de Coruña, el 21.

Los vapores que salen los días 4 de Barcelona y 10 de Cádiz, tocan en LAS PALMAS (Gran Canaria.) admitiendo carga y pasaje para dicho punto.

Los que salen los días 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, y los que salen el 20 de Santander y el 21 de Coruña, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinación con el ferro-carril de Panamá y líneas de vapor del pacífico, toman carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago, Gibara y Nuevitás.

AMERICA CENTRAL.—Sabanilla, Colon y todos las principales puntos de Pacífico como Punta Arenas, San Juan del Sud, San José de Guatamala, Champerico, Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iqueque, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas á familias. Precio convencionales por aposentos de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.— Billetes de 3.ª clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales á 35 duros, de tercera preferente con mas comodidad á duros 50 para Puerto-Rico y 60 para Habana.

El día 25 de Junio saldrá de este puerto el

VAPOR ALFONSO XII.

Para Cádiz, escalas y demás servicios correspondientes.

Representante de la empresa en esta provincia **DON ANTONIO BOIXA**

SOCIEDAD GENERAL

de Transportes Marítimos por Vapor.

COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR.

Se emplean solo 26 días—Sale de Barcelona fijamente el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores, BELINA, La France, Savoie, Poitou, Bourgogne y Navarre, admitiendo carga y pasajeros.

Para Rio-Janeiro Montevideo y Buenos Aires.

Saldrá del puerto de Barcelona el 30 de Junio el vapor-correo francés

BOURGOGNE de 5,000 toneladas

Precios: —1.ª clase, 160 duros.—2.ª 120 duros.—3.ª 60 duros.

Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveera de jergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigración por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para mas informes acúdase al

Representante general en esta provincia, D. Antonio Boixa

IMPRENTA DE "LA LUCHA"

Plaza de Belliloch, número 4. Gerona.

En esta Imprenta se hacen impresos de todas clases y á precios módicos.

LA MODA ELEGANTE

ILUSTRADA.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo, de Madrid, son los señores don Aniceto Palali, don Vicente Dorca y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se felicitan números en muestra.

Este periódico indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de las modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajo á la aguja, croquet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música etc.